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Conoce los pormenores de la alianza aquí.

Por su parte, el presidente de la Coparmex celebró la 	rma del acuerdo y agradeció 
a BBVA México por escuchar la petición para otorgar 	nanciamiento a las micro
y pequeñas empresas que están asociadas a la Confederación, ya que es un primer 
paso muy sólido a favor de este segmento. Además, destacó que apoyar a las micro
y pequeñas empresas es fundamental, pues representan al 95% de las empresas del país.

Estamos comprometidos con el

desarrollo económico
del país, especialmente en

el sector pyme, segmento que genera

siete de cada diez empleos
en México. Actualmente, tenemos

671 mil clientes pyme y nuestro

objetivo es llegar a 1 millón en 2024”

BBVA México y la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) 
se unen para reforzar su compromiso con las empresas a	liadas al organismo 
compuesto en su mayoría por mipymes y pymes para poner a su alcance las 
soluciones que la institución bancaria ofrece a este sector cuyo rol es fundamental 
en la actividad económica y la generación de empleo en el país.

La 	rma protocolaria de la alianza fue presidida por
Eduardo Osuna Osuna, vicepresidente y director general

de BBVA México, y por José Medina Mora Icaza,
presidente de la Coparmex.

BBVA México
y Coparmex
	rman alianza para
bene	ciar y apoyar
a las pymes
del país



SOMOS FIIE | 6SOMOS FIIE | 6

Mensaje – José Medina Mora .................................................................................. 8

Cómo nace la Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento ...................... 11

Inspiración en el escenario: las voces que transforman el mundo ...........................15

Reconociendo el talento emprendedor .................................................................. 20 
COPARMEX entrega por primera vez el premio al emprendedor

Una feria con mucha vida ..................................................................................... 22

Encuentros B2B ................................................................................................... 26 
Oportunidad única para el crecimiento de las micro y pequeñas empresas

Pabellón de Industrias Creativas: emprendiendo a través del arte .......................... 29

Mercado gourmet y artesanías ............................................................................. 33 
MiPyMES que enriquecen los sabores y materializan su creatividad

IBF: fomentando la innovación ............................................................................. 36 
¿Qué es el innovation & business forum?

Voces de la FIIE .................................................................................................... 40

Logros FIIE 2023 ................................................................................................... 42



opciones 7 y 2
55 5226 2663

Contacta de inmediato a un asesor
si requieres atención personalizada
al número: 

Línea
Exclusiva
PyME

Accede a los bene�cios que BBVA puede ofrecer
a tu negocio: 

• SIN comisión mensual de por vida 

• SIN saldo mínimo requerido de por vida 

• Utilízala como tú quieras para que accedas
   a más oportunidades de cobro, pago, nómina
   y de crédito

Está diseñada para: 

• TI que tienes una empresa 

• TI que eres un profesionista

Si hoy la contratas, hoy mismo la tienes.
Olvídate de esperar semanas como en otros bancos.

Cuenta Maestra PyME

700,000 pymes hoy están con nosotros
porque saben que de ésta, salimos juntos. 

BBVA, más
que un banco,
un aliado para
tu negocio

Creando Oportunidades
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Mensaje – José Medina Mora
Septiembre de 2023

La Feria Iberoamericana de Innovación y 
Emprendimiento (FIIE) es un espacio donde 
convergen sueños, ideas, esfuerzo y pasión. 
La primera edición de la FIIE 2023 permitió 
conectar a los eslabones de la cadena económica 
y productiva de México dándole un lugar 
prioritario a los emprendedores y a las micro 
y pequeñas empresas.

Para COPARMEX es importante impulsar la primera edición de este magno evento, ya que 
materializa el Modelo de Desarrollo Inclusivo (MDI) que promovemos, donde las empresas son 
el motor económico y social que genera bienestar para millones de familias.

En México existen 5.5 millones de empresas; de ellas, el 99% son micro y pequeñas empresas. 
Generan el 43% del empleo y son la fuente de ingreso para 24 millones de mexicanos. De allí la 
importancia de incluirlos.

Creemos que la mejor política social para superar la pobreza y la desigualdad no son únicamente 
las becas o apoyos sociales, sino el impulso al emprendimiento y a la innovación para que surjan 
más y mejores empresas. 

Agradecemos la participación de instituciones gubernamentales, académicas, organismos 
internacionales y empresariales, a las empresas nacionales y trasnacionales, a los ponentes que 
nos permitieron contar con 123 conferencias y talleres, a los patrocinadores, a los participantes 
de los 153 encuentros de negocios que cerraron acuerdos, y a los 7,298 asistentes que acudieron 
al llamado. Lo que demuestra que ¡Nadie es mejor que todos juntos!

Los esperamos en la FIIE 2024 

José Medina Mora Icaza
Presidente Nacional de COPARMEX
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Desde la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (COPARMEX), hemos 

impulsado el Modelo de Desarrollo Inclusivo 
(MDI), que integra los componentes para 
alcanzar una visión de país en la que todas 
y todos los mexicanos tengamos mayores 
oportunidades de desarrollo económico y 
social, partiendo de los principios de respeto a 
la dignidad humana, la libre competencia, un 
régimen democrático y de derecho y la acción 
solidaria, subsidiaria, responsable e incluyente 
de la sociedad y del gobierno. 

Cómo nace la Feria 
Iberoamericana de 
Innovación y Emprendimiento
Por: Ángel García Lascurain Valero y Karla González

El MDI plantea el país que queremos y busca 
influir y contribuir para impulsar un desarrollo 
integral e inclusivo para México. Dentro de los 
pilares del modelo se encuentra el impulso a 
políticas económicas de mercado solidarias, las 
cuales incluyen como uno de sus componentes 
centrales a la relevancia de la empresa como 
motor de cambio y el impulso a la innovación 
y al emprendimiento.

Desde el año 2019, COPARMEX había venido 
convocando a las PyMES y a las grandes 
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empresas a reunirse en un mismo lugar en 
el marco de la ExpoNegocios, cuyo objetivo 
era impulsar el desarrollo y la competitividad 
de las empresas, mediante la generación de 
oportunidades para el crecimiento de sus nego-
cios, con diferentes actividades de desarrollo 
comercial y formación empresarial coordi-
nadas por la Comisión Nacional de 
Negocios y Financiamiento. La 
COPARMEX también venía 
organizando el Innovation 
& Business Forum (IBF), 
coordinado por la Comisión 
Nacional de Innovación 
Empresarial, exponiendo 
diferentes alternativas de 
aplicación de la innovación 
en los negocios, rompiendo la 
barrera principal que nos hace 
pensar que estas adaptaciones, son 
exclusivas de grandes empresas.

En paralelo, con la desaparición del INADEM 
se generó un espacio en México para apoyar 
de manera más amplia al emprendimiento e 

impulsar a las micro, pequeñas y medianas 
empresas. La Feria Iberoamericana de Innova-
ción y Emprendimiento (FIIE) se diseñó para 
ser la iniciativa más importante de México e 
Iberoamérica, impulsada por COPARMEX con 
el objetivo de inspirar a las MiPyMES y a los 
emprendedores a convertirse en un motor de 

cambio, así como acercarse los jóve-
nes y apoyarlos en sus decisiones 

de emprendimiento.

La FIIE surge de la detección 
de necesidades específicas 
en materia de conocimien-
tos, de acceso a recursos 
financieros, de apoyo tecno-

lógico y el respaldo en general 
para que los emprendedores y 

las MiPyMES, puedan desarro-
llarse a plenitud e impactar a nivel 

económico y social en nuestro país. Las 
micro, pequeñas y medianas empresas fungen 
como el motor de cambio en nuestra sociedad, 
ya que representan casi la totalidad de las uni-
dades económicas. 

“La FIIE surge 
de la detección de 

necesidades específicas en 
materia de conocimientos, de 
acceso a recursos financieros, 

de apoyo tecnológico y el 
respaldo en general para que los 
emprendedores y las MiPyMES, 

puedan desarrollarse a 
plenitud e impactar a nivel 

económico y social en 
nuestro país.”
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En la FIIE se integran incentivos específicos 
que el ecosistema del emprendimiento y el 
desarrollo empresarial requieren, buscando 
ofrecer oportunidades de desarrollo de nego-
cio y generando conocimiento para nuestros 
asistentes con ponencias, dinámicas de trabajo 
y experiencias dentro del camino del empren-
dimiento, enlazando y conectando a nuestros 
asistentes para impulsar alianzas estratégicas 
que les generen crecimiento a sus negocios 
con la obtención de proveedores, distribuido-
res y clientes. 

La realización de la FIIE representa un hito en 
el impulso del emprendimiento y para el desa-
rrollo de las MiPyMES en México. Agradecemos 
a todos aquellos actores que hicieron posible la 
primera edición de la FIIE. A nuestros patrocina-
dores, que confiaron plenamente en el proyecto 
y en su propuesta de visión, a las cámaras de 

representación y aliados estratégicos que com-
parten la filosofía de COPARMEX al identificar 
y visualizar el futuro de México en manos de 
nuestros futuros empresarios y empresarias, 
a los medios de comunicación, que fueron 
un agente importante para llegar a todos los 
negocios de la república mexicana. Al equipo 
organizador que coordinó todos los esfuerzos 
para materializar lo que, en su momento, nació 
como una idea en papel, y que ahora, es una 
realidad que ha llegado para quedarse, renovarse 
y poner a disposición de todo el ecosistema 
emprendedor y de las MyPymes las mejores 
herramientas para hacer crecer sus negocios. 
El trabajo en equipo lo permitió, porque nadie 
es mejor que todos juntos.

Ángel García Lascurain Valero, Presidente de la Comisión 
Nacional de Negocios de COPARMEX y Karla González, 
Coordinadora de Responsabilidad Social y de la Comisión 
Nacional de Negocios y Financiamiento.



Conoce todos los productos de BBVA que pueden ayudarte a crecer tu negocio aquí.

Si no estás registrado como Persona Moral o PFAE,
amplía tu capacidad de aceptar pagos  desde tu celular.

Seguro Vida      Seguro Auto      Seguro Empresa

Seguros BBVA

• Sin comisiones
• A�lia desde 1 empleado
• Bene�cios especiales para tus empleados
  (�nanciamientos a precios preferenciales,
   seguros, banca digital, etc.)

Nómina BBVA

Cuida a tus empleados
y nosotros te cuidamos a ti

Sin antigüedad mínima requerida ni esperas, si hoy los contratas, hoy los tienes.

Contrata ambos productos y brinda más opciones de pago a tus clientes.

Cobra por redes sociales (WhatsApp,
Facebook, Twitter, etc.) en tu negocio
o a distancia sin necesidad de una TPV 

Link de cobro Openpay
Amplia tu clientela
aceptando pagos con
tarjeta de crédito o débito

TPV

Ofrece más opciones de cobro
para incrementar tus ventas:

Obtén mayores oportunidades de venta para tu negocio.
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Uno de los objetivos principales de la FIIE fue 
presentar personalidades con la trayectoria 

necesaria para que nuestros asistentes puedan 
interactuar con ellos e inspirarlos para lograr 
sus metas. En esta primera edición, la Feria Ibe-
roamericana de Innovación y Emprendimiento 
contó con una alineación de conferencistas ver-
daderamente notables, cuyos logros y talentos 
han dejado una impresión duradera en todas 
las personas que el público tuvo oportunidad 
de escuchar. 
 

Inspiración en el escenario: 
las voces que transforman 
el mundo
Por: Comité Organizador 

Uno de los puntos destacados de la FIIE fue la 
diversidad de talento y los formatos que se pre-
sentaron en el escenario. Desde renombrados 
expertos en emprendimiento o finanzas hasta 
apasionados en la tecnología, la inteligencia 
artificial o la labor social, cada conferencista 
compartió su experiencia única y valiosa, brin-
dando a la audiencia una visión profunda en 
una variedad de sectores. 
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Sergio Torres Lebrija 
Director de Estrategia, 
Innovación & Sostenibilidad 
Banca Digital de BBVA 
México

“La transformación digital de 
BBVA y el futuro de la banca” 

María Ariza 
CEO de Bolsa Institucional de 
Valores

“Innovación y 
emprendimiento”

Antonio Arranz Lara 
CEO de DHL Express México

“Cadenas eficientes, 
empresas invencibles”

Julio Carranza Bolívar 
Presidente de la Asociación de 
Bancos de México

“Acciones para impulsar 
el financiamiento a las 
MIPyMES y la transformación 
digital en la banca”

Karla Berman 
Inversionista, Board Member 
y Experta en Ventas y 
Marketing

“Cambia antes de que sea 
necesario” 

Alex Lobo 
ARX Business Consulting 
Boutique

“Domina tus VENTAS y haz 
crecer tu negocio: La fórmula 
del éxito empresarial” 

Marcus Dantus 
Fundador de Startup México

“Consejos prácticos para el 
escalamiento de tu negocio”

Ytzia Belausteguigoitia  
CEO de Troquer

“Forjando Emprendedores: 
Lecciones Personales para el 
Éxito Único”

Gustavo Gameros y Salvador 
Vidal  
Snowball

“Sueño mexicano: Cómo nos 
convertimos en la Fintech 
de Capital más grande de 
Latinoamérica en tan sólo 
dos años.”

José Medina Mora Icaza 
Presidente Nacional 
COPARMEX

“Las cuatro pruebas del 
emprendedor”

Fernando Javier Ibarra 
Covarrubias  
Director General de Peibo

“Unicornios vs Camellos: 
La importancia de la 
rentabilidad”

Gina Diez Barroso 
Fundadora de Dalia 
Empowerment

“Network, Diversidad y las 
nuevas fortalezas”

Gustavo Barcia  
CEO de Needed Education

“La inteligencia artificial 
como impulsora del cambio”

Marco Casarín 
Country Manager de Meta

“Oportunidades a partir de 
las conexiones”

Martes 
12 de 

septiembre

Miércoles 
13 de 

septiembre
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Adriana Gomes 
Directora de Arquitectura de 
Soluciones en la Nube para 
Azure Data & AI de Microsoft

“¿Cómo mejorar procesos 
mediante inteligencia 
artificial?”

Manuel Hernández 
Líder de Producto en MCM

“Retos y tendencias 
tecnológicas: La 
hiperconectividad como 
motor de la innovación”

Jorge Cueto 
Fundador de Prision Art

“Innovación social: una 
oportunidad, un mejor país”

Rocío Abud Mirabent 
Directora General de 
Fundación Coppel

“Innovación para Pymes”

Alberto Pérez 
Líder de Marketplace en 
Amazon

“Ecommerce para potenciar 
empresas y emprendimiento”

Omar Arab Chief 
Business Development 
Officer para Huawei 
Latinoamérica

“La innovación como 
herramienta para la inclusión”

Arzu Martínez 
Investigador en Centro-I para 
la Sociedad del Futuro

“Potencial y oportunidades 
de la economía de las apps.”

La pasión con la que cada conferencista com-
partió su conocimiento no sólo brindó conoci-
mientos, sino que también inspiró a todos los 
presentes. Los relatos de desafíos superados, 
descubrimientos pioneros y soluciones inno-
vadoras nos recordaron que, a pesar de los 
obstáculos, el potencial humano es ilimitado.

Además del contenido impactante de sus dis-
cursos, la interactividad fue una característica 
distintiva de este evento. Los conferencistas no 
solo compartieron sus conocimientos desde 
el escenario, sino que también se involucraron 
activamente con la audiencia, respondiendo 
preguntas, facilitando discusiones y proporcio-
nando orientación personalizada. Esta interac-
ción directa creó un ambiente de aprendizaje 
dinámico y estimulante.

Conferencias Temáticas 

Jueves 
14 de

septiembre
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La FIIE destacó por desarrollar distintos formatos 
para el desarrollo de nuevas habilidades, si bien 
las conferencias son uno de ellos, el formato de 
bootcamps fue otro en el que tenía la intención 
de llevar la experiencia del aprendizaje a través 
de la práctica y la experiencia, es por eso que 
se denominó con el término bootcamps: el 
primero para temas básicos con el nombre Mi 
Primer Emprendimiento y el segundo para 
un nivel más avanzado y el cual se denominó 
Bootcamp Wework. 

Estos talleres prácticos permitieron que más 
personas obtuvieran conocimientos de manera 
didáctica y directamente a través de los expertos 
de las organizaciones que están revolucionando 
el mundo como lo son TikTok, LinkedIn, Datamé-
trica, Ágora Partnerships y Coppel Emprende, 
entre otros. 

En retrospectiva, la FIIE no solo reunió a todos 
los sectores del ecosistema empresarial, sino 
también un testimonio del poder transforma-
dor de las ideas. Cada conferencista no solo 
nos enseñó sobre sus respectivos campos, sino 
que también nos recordó la importancia de la 
curiosidad, la colaboración y la determinación 
en la búsqueda de la excelencia. 

22
Conferencistas 

magistrales

12
Talleres 

prácticos

85
Conferencias 

temáticas

Bootcamps 
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Reconociendo el
talento emprendedor
COPARMEX entrega por primera
vez el premio al emprendedor
Por: Javier Ballesteros Quiñones y Selene Bautista Rosario

que el siguiente año, será el doble de grande en 
asistentes, ingresos, expositores y contenido en 
donde, desde la Comisión podamos contribuir 
a incluir a los actores del ecosistema de 
emprendimiento, fundaciones, incubadoras, 
aceleradoras, comunidades, fondos de VC, 
clubs de inversionistas y de igual manera a 
las grandes empresas que están moviendo la 
industria tecnológica.

Agradecemos a todos aquellos que hicieron 
posible que esta primera edición fuera un éxito 
y nos vemos el próximo año en donde segui-
remos reconociendo el talento y dedicación 
de nuestros emprendedores, porque nadie es 
mejor que todos juntos. 

Javier Ballesteros Quiñones, Presidente de la Comisión 
de Emprendimiento de COPARMEX Nacional y Selene 
Bautista Rosario, Especialista de Vivienda / Negocios y 
Financiamiento de COPARMEX.

Desde COPARMEX se reconoce la experiencia 
en el ecosistema de emprendimiento e 

innovación, así como la pasión y perseverancia que 
los emprendedores mexicanos demuestran, es por 
esto que la Comisión Nacional de Emprendimiento 
promovió la iniciativa para que, a través de un 
premio nacional, anualmente se reconozcan a 
aquellas personas y proyectos que nos inspiren.

En esta primera edición de la Feria Iberoame-
ricana de Innovación y Emprendimiento 
(FIIE) impulsamos a que aquellos perfiles que 
demuestran ser visionarios y cuyos proyectos 
compartan los mismos valores de inclusión y, 
principalmente, buscamos que este premio sea 
un parteaguas para que México sea sinónimo de 
apoyo y cada vez se abran más oportunidades 
para los emprendedores.

Este evento es un gran precedente para 
COPARMEX y los mexicanos y estamos seguros 
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Recorro la Feria Iberoamericana de Inno-
vación y Emprendimiento, la FIIE, y me 

contagio del entusiasmo que veo, del Ánimo 
de los asistentes por encontrar experiencias 
nuevas para sus negocios o para comenzar a 
emprender. Ahí, a nivel de cancha, platico con los 
expositores, con los visitantes, los ponentes de 
las cientos de charlas, y experimento una gran 
satisfacción, porque el evento es una muestra 
viva de que sí podemos crear espacios para que 
quienes dirigen y trabajan en las micro, peque-
ñas y medianas empresas tengan herramientas 
y soluciones para que su sueño no se trunque; 
al contrario, que sea un éxito. 

Constato de primera mano que la planeación 
para lograr un evento de este tamaño rindió sus 
frutos. Para mí fue muy motivador participar en 
la confección de la feria, sobre todo porque iba 
dirigido a las MiPyMES. Recuerdo muy bien que 

Una feria con mucha vida
Por: Mauricio Núñez Avendaño

cuando invitábamos a empresas para que nos 
ayudaron a ser patrocinadores o a que tuvieran 
sus stands dentro de la Feria, o cuando convo-
cábamos a los municipios del oriente del Estado 
de México, las principales preguntas que nos 
hacían eran ¿Y qué voy a encontrar ahí?, ¿Para 
qué voy? ¿Para qué apoyo?

Y aquí la gran labor del equipo fue transmi-
tirles que todo lo que estábamos haciendo 
era para ellos. Fue una tarea ardua, pues era 
el primer año que organizábamos un evento 
de tal magnitud, después de la pandemia de 
Covid-19, y entonces se trataba de convencer-
los de que era muy importante que vivieran 
la experiencia, que creyeran en el proyecto y 
que iban a salir de la FIIE con muchas ense-
ñanzas, proyectos, ideas y herramientas útiles 
para que su empresa creciera o comenzara a 
andar con paso firme. 
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La verdad, fue muy padre que a quienes con-
vocamos si creyeron en lo que les decíamos.

En el caso de los asistentes, de aquellos que acu-
dieron de los municipios del oriente del Estado de 
México como Ecatepec y Nezahualcóyotl, sólo 
tuve buenos comentarios del evento. 
Muchos de ellos son del sector 
informal y no habían tenido opor-
tunidad de ver tantas opciones. Y 
me siento muy satisfecho, porque 
después de recorrer la feria o 
de escuchar las conferencias 
me decían: “¡Oye Mauricio, aquí 
aprendí de tecnología, aquí aprendí 
que hay opciones para poder tener 
créditos, capacitaciones o certificaciones! 
¡De verdad muchas gracias!, ¡Esto me puede 
ayudar a acercarme a la formalidad!”. Ellos, que son 
comerciantes o microempresarios con negocios 
establecidos, estaban super alegres de escuchar 
conferencias muy interesantes y a expertos muy 
bien preparados. Para ellos era la primera vez que 
los oían y se iban sorprendidos y entusiasmados.

En cuanto a las empresas y los patrocinadores, 
me dio gusto que varios se me acercaron, muy 
contentos por la presencia de su marca en la FIIE 
y el volumen de personas que asistieron y con 
las que pudieron entrar en contacto. Algunos 

“Creo firmemente 
que la FIIE llegó para 
quedarse. Cumplimos 

con el objetivo. 
Sembramos la semilla 

de un gran evento.”

me decían: “Oye Mauricio, terminando la Feria, 
con toda la data que recogimos, se nos ocurrió 
hacer paquetes especializados para este tipo de 
sector MiPyme o para este sector de emprende-
dores. Les vamos a llamar porque creemos que 

podemos ayudarles a entrar a la formalidad o 
que se desarrollen. Es una oportunidad 

y un nuevo mercado para nosotros”.

Yo, como varios de los que asisti-
mos, en lugar de escoger una sola 
conferencia, me iba 10 minutos a 
una, 15 minutos a otra, y luego a 

recorrer el Mercado Gourmet, y por 
eso recogí todos esos comentarios.

Creo firmemente que la FIIE llegó para 
quedarse. Cumplimos con el objetivo. Sembra-
mos la semilla de un gran evento. Días después 
me encontré con varios amigos que me decían: 
“Oye Mauricio, me llegó tarde la invitación, pero 
se ve que estuvo buenísima. Para el siguiente 
año ¡invítenme!”.

Así que es hora de ir trabajando para la FIIE 
2024, pues de aquí para el real tienen que ser 
muchos años en los que se realice este evento. 
Fue todo un caso de éxito. 

Mauricio Núñez Avendaño es Presidente del Comité de 
Micros y Pequeñas Empresas de Coparmex Nacional.
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En Coparmex, alrededor del 90% de las 
empresas socias son micro, pequeñas 

y medianas empresas. Sin duda, una de las 
mayores riquezas de nuestra Confederación 
es que representamos a empresas de todos 
los sectores y de todos tamaños.

Sin embargo, después de un estudio minucioso 
que hicimos en 2022 encontramos que 
Coparmex se encontraba aún lejana de las 
principales preocupaciones de la micro y 
pequeñas empresas (MiPEs). Fue evidente para 
nosotros que necesitábamos construir una 
agenda robusta para las MiPEs que responda 

a su contexto, que atienda a sus necesidades 
y, sobre todo, que impulse su crecimiento.

El primer paso fue conformar un comité 
dentro de la Confederación dedicado exclu-
sivamente a la construcción de esta agenda 
de la mano de expertos y expertas. Sin duda, 
la Feria Iberoamericana de Innovación y 
Empredimiento (FIIE) se convirtió en una 
gran oportunidad para avanzar en nuestros 
objetivos. La FIIE sería un espacio en donde 
verdaderamente nos podríamos acercar a las 
MiPEs para brindarles diversas herramientas 
y soluciones. 

Encuentros B2B
Oportunidad única para el crecimiento
de las micro y pequeñas empresas
Por: Mauricio Núñez Avendaño, Mylene Cano y Rodrigo Negrete
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Además de todas las ponencias y contenido que 
la FIIE tuvo para las MiPEs, generamos un espa-
cio en donde pudieran interectuar con grandes 
compradores para ofrecerles sus productos o 
servicios. Se trató de vincular a nuestras MiPEs 
con las principales cadenas de sumnistro del 
país. Es importante destacar la relevancia que 
puede tener para ellas convertirse en proveedor 
de una gran empresa. Además del potencial cre-
cimiento de ingresos para las MiPEs, este vínculo 
significa una oportunidad única para mejorar sus 
procesos y aprender sobre las mejores prácticas.

En esta primera edición de la FIIE se llevaron a 
cabo más de 50 citas de negocios, tradicional-
mente conocidos como B2Bs, en donde nuestras 
MiPEs pudieron ofrecer sus servicios de marketing, 
ofrecer productos derivados de dátiles o de sal 
de manantial, hasta mantenimiento de maquina-
ria, por poner algunos ejemplos. Más aún, estos 

B2Bs se convitieron en un espacio en donde 
los directivos de las MiPEs y empredendores 
pudieron recibir retroalimentacion muy valiosa 
sobre su pitch de negocio de parte de gerentes 
de compra de las grandes empresas con muchos 
años de experiencia en el mercado.

En este sentido, los B2Bs no solo fueron un 
espacio de venta de productos, sino un espacio 
de colaboración y aprendizaje para las MiPEs. 
Agradecemos la valiosa participación de las 
MiPEs y grandes empresas que confiaron en 
nosotros. Seguiremos trabajando para ampliar la 
participación de empresas en estos encuentros 
y en contribuir al fortalecimiento de las cadenas 
de suministro y el tejido empresarial del país. 

Mauricio Núñez Avendaño, Presidente del Comité de 
Micros y Pequeñas Empresas de Coparmex Nacional 
y Mylene Cano y Rodrigo Negrete, Coordinadores del 
Comité de Micro y Pequeñas Empresas.



BBVA seguirá transformándose para poner al alcance de todos las
oportunidades de esta nueva era.

65% de nuestras transacciones
son digitales y ya solo el 5% se

realizan en sucursales
de nuestras ventas

son digitales

78%
de clientes

digitales en BBVA
México

21 M

Logrando excelentes resultados:

GlobalidadDataMóvilDiseño

Para toda esta transformación digital fueron 
clave cuatro skills:

Hace 150 años la propuesta de valor de 
BBVA estaba basada en infraestructura 
física y si bien tenemos:

+1,700 sucursales
y +13,000 ATMs a nivel nacional

hoy la apuesta de BBVA es disponibilizar
nuestros productos y servicios  nancieros 
en la palma de la mano de nuestros 
clientes.

La tecnología está creciendo a tasas exponenciales, impactando en el comportamiento de 
los consumidores, tanto migrantes digitales como nativos digitales que buscan compartir, 
conectar, disfrutar, crear comunidad y lo más importante, la inmediatez.

La transformación digital de BBVA
y el futuro de la Banca
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La galería de arte STARTUP nos envolvió 
en un laberinto de emociones, llevando a 

los visitantes de la expo a un viaje a través de 
su propuesta artística, en un recorrido donde 
la obra de los artistas colaboradores hablaba 
en diferentes idiomas. Escultura, pintura, arte 
urbano y arte digital fueron los principales 
medios de expresión que se pudieron disfrutar.

La maestría de Mathias Goeritz, el abstracto 
de Pujol y la propuesta artística de DIEGOLÓ, 
nos introdujeron a este viaje fantástico por el 
pabellón.

La obra del maestro Iván Madrigal con su 
impresionismo deslumbró a los espectadores, 
la escultura ecuestre de Pilar Rea nos recordó 
el estrecho vínculo que existe entre el hombre 
y el caballo, el arte de Urbano Mendoza nos 
transportó a la época más pura del paisajismo 
mexicano, y encontramos en los exponentes 
de arte urbano una propuesta libre y fresca 
con la obra de Cristian Love y del maestro Mr. 
Skeleton. 

La curaduría de Startup mostró esculturas de 
excelente calidad y pintura con composiciones 

Pabellón de Industrias 
Creativas: emprendiendo
a través del arte
Por: Diegoló
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muy interesantes, Alejandra Jiménez nos 
hizo volcarnos en recuerdos, sus maravillosas 
piezas creadas con mosaicos de pequeños 
vidrios que reflejan el alma del espectador. 
En la propuesta de la casa Artists Container 
se encuentran nuevos valores con cuadros de 
arte pop y geometrías sobrias en sus pinturas 
y esculturas.

Benjamín Sosa, quien firma su obra como 
Hippie Trippie, mostró su capacidad de contar 
historias a través del arte, su intervención 
“Causal de divorcio” es un paseo por la mente 
del artista.

Ilustraciones frescas y llenas de color con per-
sonajes contemporáneos fueron presentados 
por los artistas Atrapaluz y Leticia Ramos. La 
fotografía del maestro Arturo García Trinidad, 
llena de nostalgia y sobriedad, transportó a 
lugares mágicos. La presencia del mercado 
de antigüedades llenó de recuerdos con la 
variedad de sus piezas y el “Tendedero de 
sentimientos” de Paulina G. F. la artista más 
joven de la muestra, movió nuestros corazones.

El estudio Extreme Toys sedujo con piezas de 
arte pop; presentó su juguete de arte “Fut-
bolito” y engalanó el pabellón mostrándonos 
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el magnífico trabajo que realiza en la perso-
nalización de automóviles deportivos. No se 
puede dejar de lado la maravillosa experiencia 
de poder practicar Ping Pong entre obras de 
arte, en el marco del próximo MECANO SPORTS 
Ping Pong World Cup 2024, que se realizará en 
enero del año entrante en el Frontón México.

Alein Romo, socio de la Startup, comentó que 
esta plataforma busca impulsar nuevos artistas 
y llevar el arte cada vez a más ferias y eventos 
de la importancia de la FIIE.

El broche de oro, estuvo a cargo del maestro 
Micky Huidobro, quien con su proyecto solista 
hizo vibrar, cantar y bailar a los asistentes. 
Con su presentación Micky demuestra que la 
música es uno de los medios más puros para 
la expresión artística. Irreverente, audaz y lleno 
de energía regaló un cierre espectacular de la 
feria, dejando a la espera de la próxima edición 
de FIIE y del pabellón STARTUP. 

Diegoló es artista plástico de origen Mexicano, se dedica 
principalmente a la arquitectura, diseño y arte.
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En el marco de la Feria Iberoamericana 
de Innovación y Emprendimiento (FIIE) 

2023, surge el pabellón de Mercado Gourmet 
y Artesanías, su objetivo principal fue mostrar 
al visitante la variedad de productos hechos 
en distintas regiones de México.

Por la parte del sector de alimentos y bebidas, 
destaca la asistencia de empresas vitivinícolas y 
cervezas artesanales que con sus degustaciones 

Mercado gourmet
y artesanías
MiPyMES que enriquecen los sabores
y materializan su creatividad
Por: Alejandro Martínez 

dieron a conocer sus nuevos productos así 
como sus especialidades a los visitantes. Tam-
bién hubo diferentes emprendedores con 
productos como salsas, conservas, chocolates, 
dulces, entre otros, que además de mostrar 
y dar degustaciones también explicaron los 
procesos de elaboración. Por último, no falta-
ron las empresas de food trucks que fueron 
una buena opción para ofrecer alimentos a los 
visitantes de la expo.
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En cuanto a las artesanías, los productos hechos 
a mano fueron los principales protagonistas, el 
cuidado y dedicación de los artesanos fueron 
sobresalientes ofreciendo productos de calidad 
a los asistentes.

Parte fundamental de esta área, fue considerar 
la inclusión de este tipo de empresas, las cuales 
estadísticamente, son las que más abundan 
dentro de la economía mexicana. El objetivo de 
que en un sólo lugar se concentraran grandes 
empresas reconocidas a nivel nacional junto con 
las MiPyMES y los emprendedores. Se generó 
un ambiente que propició la interacción entre 

ambos lados y lograron realizar networking, 
intercambiar productos y/o servicios. 

Finalmente, el mercado gourmet y de artesanías 
en la FIIE fue una gran opción para mostrar que 
lo hecho en México está bien hecho, además 
de ser un excelente escaparate para los expo-
sitores quienes al vender y dar a conocer sus 
productos, les funcionó como un espacio de 
networking para poder encontrar prospectos 
de proveedores y nuevos clientes. 

Alejandro Martínez fue parte del Comité Organizador de 
la FIIE y apoyó en la coordinación del Mercado Gourmet 
y de Artesanías. 
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El 23 de septiembre de 2015, se llevó a 
cabo con gran éxito la primera edición 

del Innovation & Business Forum, un evento 
impulsado por Coparmex para promover la 
innovación con empresarios, emprendedores 
y directivos. El evento fue además foro del 
lanzamiento de la Nueva Cultura Empresarial 
que propone nuestra Confederación para 
que las empresas mexicanas hagan frente a 

los retos de la actualidad y compitan a nivel 
global.

OBJETIVO
Sensibilizar a los empresarios para que iden-
tifiquen la necesidad de prepararse para los 
cambios globales del entorno que van a presen-
tarse en un futuro inmediato y que afectarán a 
sus negocios; todo ello mediante la innovación.

IBF: fomentando 
la innovación 
¿Qué es el Innovation & Business Forum?
Por: Fernando Sánchez Argomedo y Melanie Navarrete
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#IBF 2020
A pesar de los retos que trajo la pandemia, en 2020 nos dimos cita de 
manera virtual en la sexta edición de nuestro Innovation & Business 
Forum, el cual contó con la participación de speakers nacionales 
e internacionales que hicieron posible un día lleno de innovación.

#IBF 2021
En la séptima edición de nuestro Innovation & Business Forum, nos 
enfocamos en la transformación digital; En este #IBF2021, com-
partimos con grandes ponentes, conferencias inspiracionales, de 
seguridad, digitalización, negocios y emprendimiento.

#IBF 2022
En esta edición, compartimos junto a profesionales y expertos la 
importancia de incrementar la generación de conocimiento, tecno-
logías aplicadas, la difusión y divulgación de la ciencia, perspectivas 
sobre economía circular, desarrollo tecnológico, análisis de datos, 
innovación en las empresas y la aplicación de tecnologías digitales 
en todos los aspectos de la sociedad humana.

Bajo el paraguas del Modelo de Desarrollo Inclusivo, nuestra edición 
2022 se título “Innovación más inclusión: dos caras de la misma 
moneda”, en la que contamos con la participación especial de 
Jacobo y Maria Ángeles, dos alebrijeros que nos enseñaron que la 
innovación no solo se encuentra en cualquier industria, inclusive 
la artesanal, sino que con ello, se pueden generar negocios que 
propicien la inclusión y el desarrollo económico.

IBF 2023
Específicamente, en esta edición el IBF no sólo vistió de color 
naranja, sino también de azul, rosa y amarillo en unión con la Feria 
Iberoamericana de Innovación y Emprenimiento (FIIE) del 12 al 14 de 
septiembre en la Expo Santa Fe. El acceso fue totalmente gratutito 
se contó con: acompañamiento, talleres, networking y preparación 
para incluirse en las cadenas de proveeduría de las medianas y 
grandes empresas.

Ultimas Ediciones del Innovation & Business Forum
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Se reunieron grandes voces del mundo empresa-
rial especialistas en innovación, que compartie-
ron sus experiencias con más de mil empresarios 
y emprendedores asistentes en los diferentes 
escenarios acomodados dentro de la feria. 
Abordándose diferentes temas dentro de las 
ponencias, pero sobre todo se tocaron asuntos 
de carácter digital (realidad virtual, habilidades, 
ciberseguridad) y de innovación (ecosistema 
innovador, innovación social, inclusiva). 

Fueron llevadas a cabo 5 conferencias en el 
Master Room, con una capacidad máxima de 
500 personas. Contamos con la presencia de 
empresas reconocidas a nivel global como lo es: 
Huawei, Microsoft, Amazon, entre otras.

Pero además, estuvo presente el Innova-
tion and Business Forum dentro de otros 

escenarios ubicados dentro de la feria, como 
lo fue en las Conferencias Temáticas (donde 
se contó con 12 conferencias a lo largo de los 
3 días), el Stage Expo (con 11 conferencias 
presentadas), y en el Bootcamp (con un taller 
sobre la digitalización durante el último día 
del evento).

En esta edición, siguiendo con la línea de trabajo 
del Modelo de Desarrollo Inclusivo, contamos 
con la participación de Jorge Cueto, Fundador 
de Prision Art, nos platicó sobre la forma de 
hacer negocios sociales con innovación y como 
estos ayudar al desarrollo económico y social 
de nuestro país. 

Fernando Sánchez Argomedo, Presidente de la Comisión 
Nacional de Innovación de COPARMEX y Melanie 
Navarrete, Coordinadora de la Comisión Nacional de 
Innovación de COPARMEX.
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“Fue una gran experiencia para nosotros como 
emprendedores. El saber que hay un espacio donde 

muchos comparten vivencias como las tuyas, y tener una 
plataforma para hablar de lo más importante, que es 

nuestro emprendimiento, con más personas e inspirarlos 
sobre todo el proceso que nos ha llevado emprender un 

negocio fue algo muy valioso”.

“Para nosotros fue un momento de reflexión, para decidir 
de qué hablaríamos y qué podría servirle a las personas. 

La comunidad emprendedora en México es mucha, y 
poder tener un lugar en donde reunirnos para seguir 

apoyándonos es increíble”.

 Diana y Aarón, Embajadores FIIE y Cofundadores de 
AsteroideB611

“Me parece un gran espacio y agradezco 
mucho la oportunidad porque, lejos 

de la venta de tus productos, puedes 
hacer mucho networking, y agradezco 
mucho todas las oportunidades que se 

generaron a partir de ahí”.

 Jimmy Osorio, 
Embajadora FIIE 

y Fundadora de Artesanando

”Aquí puede conocer un montón de 
gente y abrir mi panorama. Gracias a 

estos eventos gratuitos, muchos jóvenes 
emprendedores pueden ir y conocer a 
muchas personas para dar a conocer 

sus negocios, como fue mi caso, y seguir 
cultivando ese cerebro de negocios con 
la gran variedad de conferencias, pues 
es un todo en uno, es decir: personas, 

conocimiento y emprendimientos en un 
solo evento, lo cual enriquece mucho”.

 Ana Paula Llerenas, Embajadora FIIE y 
Fundadora de ANNSTONE JEWELRY

Voces de la FIIE
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Logros FIIE 2023
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GRACIAS 
¡Nos vemos en el 2024!

 fiie2023@disruptivelabs.mx         fiiecoparmex.com                       @fiie_coparmex
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